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سيناريوهات مستقبل المحتوى المرئي في الصحف الإلكترونية 

المصرية في ضوء تطور تقنيات الذكاء الاصطناعي:

 خلال الفترة من 2023 وحتى 2033 م

د/ محمد جمال بدوي أحمد

مدرس الصحافة في كلية الإعلام - جامعة الأزهر

Email: Press_mohamad@yahoo.com

Scenarios of the Future of the Visual News Con-

tent of the Egyptian Electronic Newspapers in 

Light of AI’s Techniques:from 2023 to 2033



سيناريوهات مستقبل المحتوى المرئي في الصحف الإلكترونية المصرية في ضوء تطور تقنيات الذكاء الاصطناعي

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1624

ســعت الدراســة لتقــديم ســيناريوهات متوقعــة لمســتقبل المحتــوى الإخبــاري المرئــي للصحــف الإلكترونيــة المصريــة 
في ضــوء تطــور تقنيــات الــذكاء الاصطناعــي، مــن خــال رؤيــة استشــرافية لخبــراء الإعــام خــال الفتــرة مــن 2023 
حتــى 2033م، واعتمــدت الدراســة علــى منهــج المســح الإعامــي، وتكونــت العينــة مــن 50 خبيــرًا إعاميًــا مــن 

الأكاديميــن والمهنيــن، واســتخدمت أداة الاســتبانة لجمــع البيانــات مــن المبحوثــن.

وتوصلــت الدراســة إلــى وجــود ســيناريوهن يتوقــع حدوثهمــا في مســتقبل المحتــوى المرئــي للصحــف الإلكترونيــة 
المصريــة خــال العقــد الزمنــي الممتــد مــن 2023 حتــى 2033م، همــا: الســيناريو المرجعــي )الثبــات(، بمعنــى 
اســتمرار الوضــع الراهــن للصحــف الإلكترونيــة المصريــة في تقــديم المحتــوى المرئــي كمــا هــو عليــه دون تغييــر، 
والســيناريو التفاؤلــي )التطــور(، ويعنــي تطــور المحتــوى المرئــي الــذي تقدمــه الصحــف الإلكترونيــة المصريــة، ويرتبــط 
ذلــك بعــدة تغيــرات؛ تشــمل العوامــل المجتمعيــة، كالعامــل التكنولوجــي، وتطــورات تقنيــات الــذكاء الاصطناعــي، 
والعامــل الاقتصــادي، والعامــل القانونــي، والعوامــل المرتبطــة بالعمليــة الصحفيــة ذاتهــا؛ مــن وســيلة، وقائمــن 
بالاتصــال، وجمهــور، ورســالة إعاميــة، بينمــا اســتبعدت الدراســة إمكانيــة حــدوث الســيناريو التشــاؤمي )التراجــع(، 
وذلــك نظــرًا لأن الوضــع الراهــن للمحتــوى المرئــي للصحــف الإلكترونيــة المصريــة، والتطــور الــذي يلحــق بالظــروف 

المحيطــة بــه لا يــدل بــأي حــال مــن الأحــوال علــى حــدوث هــذا الســيناريو. 

الكلمات المفتاحية: المحتوى المرئي - مستقبل الصحافة الإلكترونية – الذكاء الاصطناعي – رؤية استشرافية.

This study seeks to offer expected scenarios of the future of the visual news con-
tent of Egyptian electronic newspapers in light of the development of AI techniques 
through a forward-looking vision of media experts from 2023 to 2033. The study re-
lied on the media survey approach and the sample included 50 media experts aca-
demics, and professionals. A questionnaire has been used to collect the data from the 
respondents.

The study found two expected scenarios for the future of the visual content of 
Egyptian electronic newspapers from 2023 to 2033. These scenarios are the refer-
ence scenario “the steady” which means continuing the status quo of the Egyptian 
electronic newspapers to present visual content as it is with no change. There’s also 
the optimistic scenario of “the development”, which means the development of the 
visual content presented by Egyptian electronic newspapers. This is linked to several 
changes that include societal factors such as technology, the development of AI tech-
niques, the economic factor, the legal one, and those related to the process of jour-
nalism itself from a method, communication officials, audience, and media message. 
Meanwhile, the study excluded the possibility of a pessimistic scenario “decline”, be-
cause the status quo of the visual content of the Egyptian electronic newspapers and 
the development of the surrounding circumstances, in no case, indicate the occur-
rence of such a scenario. 

Key words: (Visual content – the future of electronic journalism – artificial intelli-
gence – forward-looking vision)

ملخص الدراسة
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 د/ أحمد عبده محمد   مدرس في قسم العلاقات العامة بكلية الإعلام جامعة الأزهر. 

 د/ إسماعيل بسيوني   مدرس في قسم الإذاعة والتليفزيون بكلية الإعلام جامعة الأزهر.   
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